

# Publizierbarer Endbericht

Gilt für die Programmlinie KLAR! Invest der Klimawandelanpassungsmodellregionen

## A) Projektdaten

Allgemeines zum Projekt	
<b>Projekttitle:</b>	Schatten für unsere Kinder
<b>Programm:</b>	KLAR! Invest
<b>Projektdauer:</b>	01.08.2022 – 31.07.2023
<b>KLAR!-Region:</b>	Wagram
<b>Projektphase:</b>	KLAR! Umsetzungsphase
<b>Antragsteller:in:</b>	Verein Tourismus & Regionalentwicklung Region Wagram
<b>Kontaktperson Name:</b>	DI Stefan Czamutzian MA
<b>Kontaktperson Adresse:</b>	Marktplatz 44 3470 Kirchberg am Wagram
<b>Kontaktperson Telefon:</b>	0650 / 5498550
<b>Kontaktperson E-Mail:</b>	modell@regionwagram.at
<b>Themenfeld:</b>	<input checked="" type="checkbox"/> Hitzeschutz <input type="checkbox"/> Wassermanagement
<b>Projektgesamtkosten:</b>	11.671,50 €
<b>Förderungssumme:</b>	8.753,50 €
<b>Klimafonds-Nr.:</b>	GZ C197730
<b>Erstellt am:</b>	31.07.2023
<b>Weiterführende Infos (falls vorhanden)</b>	<a href="http://klar.regionwagram.at/news/schatten-fur-unsere-kinder/">http://klar.regionwagram.at/news/schatten-fur-unsere-kinder/</a>

## B) Projektübersicht

<p><b>Synopsis:</b> Max. 250 Zeichen inkl. Leerzeichen</p>	<p>In den neun Gemeinden der KLAR! Wagram soll jeweils ein klimafitter Zukunftsbaum im Kindergarten (alternativ Volksschule o.ä.) gepflanzt werden, der bereits eine entsprechende Größe aufweist und damit schattenspendende und kühlende Funktion hat.</p>
<p><b>Kurzbeschreibung:</b> Max. 7.500 Zeichen inkl. Leerzeichen</p>	<p>Zunehmende Hitze und wachsende Bevölkerung durch starken Zuzug prägen die Region. Das vorliegende Projekt adressiert beide Faktoren: In den neun Gemeinden der KLAR! Wagram soll jeweils ein klimafitter Zukunftsbaum im Kindergarten (alternativ Volksschule / Kinderhort o.ä.) gepflanzt werden, der bereits eine entsprechende Größe aufweist und damit schattenspendende und kühlende Funktion hat. Kindergärten (bzw. die anderen den Kindern gewidmeten Freiräume) sind zumeist großzügig gestaltet, oft fehlen jedoch ausreichend kühlende Schattenspenden, um - gerade im Hinblick auf die zunehmende Hitze - die Zeit im Freien verbringen zu können. Die Pflanzungen würden dann zum jeweils passenden Pflanzzeitpunkt (Herbst 2022) durchgeführt werden.</p> <p>Ergänzend ist dieses Investitionsprojekt hervorragend geeignet, das Thema Klimawandelanpassung mit entsprechender pädagogischer Begleitung etwa im Zuge der Pflanzung bei den Kleinsten zu verankern. Diese Invest-Maßnahme dient auch dazu, das Thema Klimawandelanpassung breitenwirksam in alle Regionsgemeinden zu tragen.</p>
<p><b>Anpassungsrelevanz und Empfehlungen</b> Max. 5.000 Zeichen inkl. Leerzeichen</p>	<p>Im Zuge des Klimawandels wird Hitze immer häufiger zu einem noch oft unterschätzten gesundheitlichen Risiko. Dabei ist bereits weitreichend belegt, dass länger andauernde Hitzewellen und die Zunahme der Tropennächte ein großes Problem darstellen. Die körperliche Leistungsfähigkeit, aber vor allem auch die Konzentration sinken und es besteht eine enorme Belastung für den Organismus. Gerade Kinder</p>

	<p>sind dabei eine sehr vulnerable Gruppe, da ihre Haut zu intensive Sonneneinstrahlung noch weniger gut verträgt, bzw. sie leichter dehydrieren. Ausreichend Schatten und eine effiziente Kühlung sind daher wichtig. Durch die Verschiebung der Vegetationsperiode, fallen auch immer häufiger extreme Hitzewellen in Monate außerhalb der Ferienzeiten an. Eben deswegen sind auch in Schulen ausreichend Schatten und Kühlungsmöglichkeiten notwendig, um sich an die klimatischen Bedingungen anzupassen. Das Projekt unterstützt diese notwendige Anpassungsmaßnahme und schafft außerdem noch ein Bewusstsein dafür, dass auch im Alltag die Anpassung an den Klimawandel wichtig werden wird. Gerade zukünftige Generationen müssen sich darüber verstärkt Gedanken machen. Ebenso wird die Bewusstseinsbildung bei zukünftigen Erwachsenen gefördert.</p> <p>In diesem Punkt soll die Relevanz des Projektes für die Klimawandelanpassung dargelegt und etwaige Empfehlungen für Interessierte formuliert werden.</p>
<p><b>Zeitplan:</b></p>	<p>Bisherige Tätigkeiten und Maßnahmen:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Im September und Oktober 2022 führte der KLAR!-Manager Gespräche mit Gemeinden, welcher Baum an welchem Standort gewünscht ist.</li> <li>• Die Gärtnerei Starkl pflanzte die Bäume am 28.11.2022, im Beisein der Gemeinden und des KLAR! Managers. Der KLAR!-Manager organisierte und begleitete die Baumpflanzung am 28.11.2022.</li> <li>• Parallel dazu erstellte Agnes Feigl Landschaftsarchitektur das pädagogische Konzept für Kindergärten und Schulen. Somit war es bereits möglich, das pädagogische Konzept bei der Baumpflanzung den PädagogInnen zu übergeben und zu erläutern und Fotos für die Öffentlichkeitsarbeit zu erstellen.</li> <li>• Die KLAR! Wagram organisierte Bautafeln für alle Bäume.</li> <li>• Die erste Begehung (von drei) erfolgt durch den KLAR! Manager gemeinsam mit einem</li> </ul>

	<p>Gärtner von "Natur im Garten" noch im Spätsommer (ab August) 2023, um den Anwuchs und Zustand der Bäume zu erheben. Daraus abgeleitete Pflegemaßnahmen übermittelt der KLAR! Manager den Gemeinden.</p>
--	--

Diese Projektbeschreibung wurde von der Fördernehmerin/dem Fördernehmer erstellt. Für die Richtigkeit, Vollständigkeit und Aktualität der Inhalte sowie die barrierefreie Gestaltung der Projektbeschreibung, übernimmt der Klima- und Energiefonds keine Haftung.

Die Fördernehmerin/der Fördernehmer erklärt mit Übermittlung der Projektbeschreibung ausdrücklich über die Rechte am bereitgestellten Bildmaterial frei zu verfügen und dem Klima- und Energiefonds das unentgeltliche, nicht exklusive, zeitlich und örtlich unbeschränkte sowie unwiderrufliche Recht einräumen zu können, das Bildmaterial auf jede bekannte und zukünftig bekanntwerdende Verwertungsart zu nutzen. Für den Fall einer Inanspruchnahme des Klima- und Energiefonds durch Dritte, die die Rechteinhaberschaft am Bildmaterial behaupten, verpflichtet sich die Fördernehmerin/der Fördernehmer den Klima- und Energiefonds vollumfänglich schad- und klaglos zu halten.